

deuxième guerre mondiale.

Sujet 2006: Montrez le rôle joué par les super grands, l'intelligentsia et les mouvements politiques pour la décolonisation de l'Afrique subsaharienne.

INTRODUCTION

L'un des phénomènes les plus marquants au monde au lendemain de la deuxième guerre mondiale est la décolonisation qui se conçoit comme l'ensemble de processus ou d'actions engagés par les colonies pour combattre les colonisateurs, s'en défaire et obtenir l'indépendance. De nombreux facteurs ont sous-tendu cette dynamique d'une Afrique subsaharienne combattante et en quête de sa libération totale. On peut citer les

deux grandes puissances, les mouvements intellectuels et politiques. Ainsi quelle est l'influence des deux grandes puissances mondiales, des intellectuels et des mouvements politiques dans la décolonisation en Afrique noire ? Pour cerner tous les contours liés à ce sujet, nous allons d'abord présenter l'action des deux grandes puissances après la deuxième guerre mondiale, ensuite celle des mouvements intellectuels et enfin le rôle des mouvements politiques dans l'accélération des mouvements de libération en Afrique noire.

I- LES DEUX GRANDES PUISSANCES AU LENDEMAIN DE LA DEUXIEME GUERRE MONDIALE : DEUX AMIS DES COLONISES

Au lendemain de la deuxième guerre mondiale, le monde est idéalement divisé en deux avec d'un côté les USA et de l'autre l'URSS. Les deux puissances sont opposées au niveau idéologique. Au sortir de la deuxième guerre mondiale, le seul point qu'ils ont en commun est leur anticolonialisme.

A- L'action des USA dans la colonisation en Afrique au sud du Sahara

Le succès de la décolonisation en Afrique subsaharienne est attribué à l'action des USA. En effet les Américains soutiennent les colonisés pour diverses raisons. Premièrement, ils se souviennent avoir été également colonisés par l'Angleterre jusqu'au 4 juillet 1776 date à laquelle ils obtiennent leur autonomie. Outre cette raison historique les Américains soutiennent mordicus que toute colonie aspire à l'indépendance car étant libres, ils auront la possibilité d'occuper les pré-carrés

qui appartenait au temps de la colonisation aux puissances occidentales eux qui sont en quête d'expansionnisme commerciale. Notons aussi la raison idéologique puisque nous sommes en pleine guerre froide et il faut se trouver des alliés outre mer.

B- L'URSS et la décolonisation en Afrique noire

L'URSS considère la colonisation comme le bras séculier du capitalisme et constitue sa phase paroxysmale, elle freine l'épanouissement des hommes, l'idéal de l'égalité et de la justice; c'est pourquoi il faut la combattre. Tout comme les Américains, les soviétiques dans le contexte de la guerre froide calquent les mêmes attitudes intéressées à savoir exploiter la décolonisation en Afrique noire pour étendre l'idéologie communiste et glaner quelques dividendes économiques et militaires. Voilà pourquoi on observe le soutien des communistes à l'action de l'UPC au Cameroun, à l'Egypte de Nasser lors de la crise de Suez ou le soutien au régime de Lumumba au Congo Belge ou au régime de Nkrumah au Ghana.

Il ressort donc que les USA et l'URSS ont milité pour la décolonisation en Afrique subsaharienne. Toutefois, cette action des deux grands a été complétée par celle des mouvements intellectuels.

II-L'ELITE INTELLECTUELLE : PORTE FLAMBEAU DES REVENDEICATIONS D'INDEPENDANCE

Les intellectuels en Afrique subsaharienne ont été les éveilleurs de conscience et les portes échos de la situation de l'Afrique aux yeux du monde.

A-les Intellectuels africains : éveilleurs des consciences

De nombreux intellectuels africains au sud du Sahara prennent sur eux de jouer les éclaireurs de conscience pour irriguer les mémoires des colonisés sur la seule et noble aspiration qui vaut la peine de l'être dans le sciage de la décolonisation à savoir l'émancipation des colonies. Ces intellectuels se mobilisent à travers de nombreuses fédérations pour revendiquer l'indépendance de leur colonie c'est le cas de l'Union Nationale des Etudiants Kamerounais(UNEK), la fédération des étudiants de l'Afrique noire française (FEANF), la west african students union (wasu) rassemblant les étudiants africains d'expression anglaise à l'exemple de NnamdiAzikiwé, KwameNkrumah,...

E- Les intellectuels comme des portes écho de la situation de l'Afrique

Les intellectuels africains, produits des "écoles occidentales" ont décidé de cracher à la face du monde la situation des colonisés, ils ont décidé d'être des portes étendards, des figures de proue dans les mouvements de revendication d'indépendance ; ces derniers prônent la rupture de l'aliénation culturelle qui passe par le retour aux sources, la célébration des valeurs nègres; c'est ce qui justifie les courants littéraires tels que la négritude véhiculée par L.S. Senghor, des courants politique et

philosophiques comme le panafricanisme soutenu par Kwame Nkrumah, Jomo Kenyatta, Nwamdi Azikiwé ... Les mouvements intellectuels sont aussi visibles à travers les journaux et revues comme présence africaine, des conférences comme celle d'Accra en 1957.

Des arguments qui précèdent, il ressort que les intellectuels africains ont pris les devants de la scène pour dévoiler au reste du monde la situation des Africains dans les colonies et militer pour la décolonisation. Cependant ces mouvements intellectuels sont renforcés par les mouvements politiques.

III-LES MOUVEMENTS POLITIQUES ET L'EXPRESSION VIRULENTE DU NATIONALISME DES COLONISES

Les mouvements politiques africains luttent contre le pouvoir colonial à travers les syndicats et les partis politiques.

A- Les mouvements syndicaux et leur action pour la décolonisation en Afrique noire

Pendant longtemps, le droit syndical ou d'association était refusé aux Africains il faut cependant attendre la fin de la deuxième Guerre mondiale avec en Afrique noire francophone, la conférence de Brazzaville de 1944 pour voir la création des syndicats. Les premiers syndicats sont affiliés aux centrales syndicales métropolitaines. C'est le cas de la confédération générale du Travail (CGT), la confédération française des travailleurs chrétiens (CFTC), la force ouvrière (FO), l'union des syndicats confédérés du Cameroun (USCC), ces syndicats expriment avec véhémence le désir de voir le colonisateur quitter les terres des colonisés. En 1956, Sékou Touré se sépare de la

CGT pour fonder la confédération générale des travailleurs Africains (CGTA) qui dévient un an plus tard l'union générale des travailleurs d'Afrique noire (UGTAN), ce syndicat s'assigne pour mission la lutte à outrance pour l'émancipation politique de l'homme noir.

B-Les partis politiques africains et leurs actions pour la décolonisation en Afrique subsaharienne

Les partis politiques africains le plus souvent apparentés à des mouvements communistes expriment avec beaucoup de radicalisme leurs volontés de se libérer du joug colonial. Le 19 octobre 1946, le Rassemblement Démocratique Africain (RDA) est créé ayant des actions officielles dans plusieurs pays comme le Cameroun avec l'UPC, le parti démocratique de Côte d'Ivoire de F.H Boigny, le parti démocratique de Guinée de Sékou Touré, la convention People's party de Kwame Nkrumah...

Il ressort des arguments susmentionnés que les partis politiques et les syndicats ont œuvré grandement pour la libération des territoires jadis colonisés en Afrique noire.

CONCLUSION

La décolonisation en Afrique subsaharienne a été rendue possible grâce à la coalition de moult facteurs dont les deux grandes puissances mondiales que sont les USA et l'URSS, les mouvements intellectuels et politiques. Ces différents éléments ont contribué chacun en ce qui le concerne à la libération des territoires jadis colonisés. Cependant il est important de relever que ces éléments ne sont pas les seuls à avoir accéléré la

décolonisation en Afrique noire nous avons aussi la deuxième guerre mondiale, les organisations internationales et la colonisation elle-même.
